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今どきのクラブ事情
西　村　貴　信

私は，地元の少年野球チームにコーチとして関わっ
て 20 数年。昭和の野球オヤジです。ここ数年（7 ～ 8
年位）で部員数の減少とそれに伴う練習の時間，内容
の変化などで思う事，又，同様の現象が他チームにも
あって今後の部活動（団体活動）に対する不安などを
この場をお借りして記述させて頂きます。

私がこの野球チームにコーチとして入部したきっか
けは，他の多くのコーチの方々と同じだと思いますが，
息子が小学校の野球部に入部し，6 年生になると試合
にも出る機会が増えて応援がてら試合観戦，練習見学
をする様になりました。見学や応援をしているとどう
しても野球オヤジとしては息子の守備・打撃に何かと
あーだこーだと注文を入れてしまい，それを見て当時
の監督さんに声を掛けられたのが入部のきっかけとな
りました。お父さんコーチ 1 人誕生です。

20 数年前の練習ですから，一にも二にも気合と根
性。厳しい，きつい練習もありましたが部員のちびっ
子達は元気で一生懸命，それも楽しそうに野球をやっ
ていました。一時部員数も 4 ～ 6 年生で 50 名を超え
る年も有り，監督，コーチも 10 人程，あとお母さん
を中心に保護者の方々が多数関わって運営されていま
した。チーム構成も 6 年生の A チーム，5 年生の B チー
ム，4 年生の C チームでそれぞれにお父さんコーチと
子供がチームに在籍していないコーチの方（フリー
コーチと呼んでいます）とで運営し，コーチの人数も
30 人近くになりコーチの人数だけ今も続いています。
息子がいる 6 年生のチームはレベルも高く，勝ち試合
が多かったのを覚えています。コーチ，保護者の方達
との飲み会も多々あって中々風通しの良いチーム構成
でした。私もまだまだ打って，投げて，走って，よう
するに動けていましたね。“野球”やってる感が強かっ
たなぁ～。

ところがです。いつしか新入部員がやってこな
い！！

体験会を開催しても参加者が来ない。体験会参加賞
としてお菓子袋を用意しても野球心は釣れない。

いうまでもなく野球は 9 人でプレーするスポーツ。
そこに控え選手も必要です。最低 12 人，できれば 15

人は 1 チームにいてほしい。各学年でチームができて
いたのに，いつしか A チームに B チームの選手が入っ
てもらい試合をする様になり，それが今では A チー
ムの構成は 6 年生，5 年生，そして場合によっては 4
年生以下の子供達も。どうしてこうなってしまったの
か？
① 部員減少のはじまり  

J リーグ？ワールドカップ？サッカーブームの到
来。

② それまで少数派  
学習塾に通う子の増加  
※勉強とスポーツは両立できるとよく聞くが！？

③ 各種スポーツクラブの台頭  
スイミング，テニス，バドミントン，卓球，陸上，
ラグビー，ダンス，スケボー，クライミング，etc

④部活動に対する親の関わり方の変化

①～②は私もよく把握していないです。
③各種スポーツクラブ
今どき子供達の選択肢は 20 数年前に比べてかなり

の拡がりがあると思います。2 つ，3 つ掛け持ちも有
りです。同じ様に習い事も多種になり，そこにテレビ
ゲームなども参戦し既に「各種スポーツクラブの台頭」
どころの話ではありません。いいなぁ，今どきの子供
達は！！
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④親の関わり方の変化
これが一番難しい問題と思います。
まずもって少子化。子供が少なくなりました。各学

年のクラスが減っています。学校によっては統合する
くらい。運動会も競技が減っていると聞きます。又，
団体活動にできれば参加したくない親御さん。これは
各御家庭の事情もあってしょうがない事でもあります
が，私の近辺では以前より各町内の子供会も減少して
います。

これらの現象は限られた地域だけなのでしょうか？
野球部の部員数減少の理由がここにあるのなら哀しい
なぁ。

しかし，③が一番の理由なら野球オヤジとして寂し
くも納得します。野球以外で何かやっている，楽しん
で活躍している，その子にとって幸せな事です。

部活動，確かにコーチのボランティア活動と親御さ
んのボランティア的協力が無くしては成り立ちませ
ん。

母代表，会計さん，お茶当番，配車係，チームとし
てもなるべく以前よりは親御さんの関わり方を軽減し
てきましたが，今後もこれらを考えて負担を減らす様
努力はしないといけないし，その事により 1 人に負担

増になってはいけないし，野球部の運営についての悩
みは尽きませんが，より良い運営方法をコーチの皆さ
ん，親御さん達と意見調整しながら探っていきたいと
考えています。

今年 3 年生の新入部員が 10 人程入部しました。こ
こ最近では奇跡。

やっぱり WBC の効果絶大！！
ありがとうございます。大谷翔平選手。チームジャ

パン！！
久しぶりの C チーム結成なるか！？
C チームコーチ陣よろしくお願いします！の心情に

なります。
何よりも一番大事な事は子供達が自分でやりたい事

を親御さんの理解，応援を得てやり通す事と自分は
思っています。皆さんの地域ではどうでしょうか？学
校のグランドにちびっ子達の元気な声が響いています
でしょうか？

子供達が何か部活動を始めるにあたってその選択肢
に“野球”があったなら野球オヤジ……幸せです。

─にしむら　たかのぶ　日進機工㈱　東京支店　品証安全管理室
室長─
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